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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОТ ЯРКО ВЫРАЖЕННОЙ 
КВИНТЭССЕНЦИИ ДО СЪЕЗДА 
КПСС ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ БИТВА ЧЕЛОВЕКА С МА—
ШИНОЙ И СПОРЫ «К БАРЬЕРУ» — ВОТ ЧЕГО ИЩУТ ЮРИ—
СТЫ НА ПРАВОМ ФОРУМЕ В ГЛАВНОМ ШТАБЕ. СИЛЬНАЯ 
СТОРОНА ЕГО ОРГАНИЗАТОРОВ — ФОРМАТ, ПОКАЗАЛ 
ОПРОС BG. И ЕСЛИ К ПРОГРАММЕ ЕСТЬ ПРЕТЕНЗИИ, 
ЗДЕСЬ ОНИ ВСЕ КАК НА ЛАДОНИ. ПОДГОТОВИЛА ЕЛЕНА БОЛЬШАКОВА

СЕРГЕЙ СПАСEННОВ,  
руководитель офиса «Пепеляев Групп»  
в Санкт-Петербурге: 
— Прошлогодний форум порадовал но-
выми интерактивными форматами и игро-
выми презентациями. Настоящая живая 
дискуссия была при обсуждении регу-
лирования юридической профессии и 
присутствия на рынке иностранных юри-
дических фирм с не совсем прозрачной 
финансовой моделью. В  этом году мы 
надеялись на продолжение данной темы 
и согласования позиции всех игроков 
рынка, но в программе предстоящего фо-
рума панели о ходе реформы профессии 
я не обнаружил. Ожидалось широкое об-
суждение одной из самых болезненных 
проблем для бизнеса — изменений в ре-
гулировании природоохранного законо-
дательства и экологических платежей, 
но эти темы в повестку тоже не попали. 
В  прошлом году было очень полезно по-
общаться с представителями ФНС на тему 
амнистии капиталов и раскрытия инфор-
мации о бенефициарах. Надеялись услы-
шать о результатах работы данного зако-
на, но пока в программе ничего об этом 
не говорится. Будем ожидать новостей в 
следующем году.

Вместе с тем много мероприятий по 
праву интеллектуальной собственности, 
и приятно видеть в числе выступающих 
председателя суда по интеллектуальным 
правам и руководителя Федеральной 
службы по интеллектуальной собствен-
ности. Мы в этом году активно участвуем 
в подготовке мероприятия совместно с 
ОКЮР и Конституционным судом на одну 
из самых актуальных тем — об усилении 
персональной ответственности в бизнесе. 
Ожидается обмен мнениями и взглядами 
на перспективы развития этой тенденции. 
Очень хочется, чтобы гостям форума по-
везло с погодой и чтобы мы все могли на-
сладиться весенним Питером!

МИКА КОККОНЕН,  
генеральный директор ForteTax & Law:
— В прошлом году я участвовал в форуме 
впервые. Не будучи юристом, но руково-
дя юридической фирмой, я ставил своими 
целями нетворкинг, развитие партнерских 
отношений с международными участника-
ми и выявление современных тенденций. 
Такие мероприятия зачастую дают воз-
можность понять, как и в каком направле-
нии развивается инвестиционный климат. 

В целом программа оправдала ожида-
ния компании. Естественно, на форуме 
этого года, куда мы вновь собираемся, хо-
телось бы видеть больше международных 

участников. Прожив в России более деся-
ти лет, я часто замечаю, что люди имеют 
странное представление о существова-
нии в этой стране и эффект «открытых 
глаз», когда их приглашают испытать это 
на своем опыте. Поэтому я призываю ком-
пании, которые работают в России или 
планируют в нее инвестировать, принять 
участие в форуме с открытым сердцем и 
разумом.

КИРИЛЛ САСЬКОВ,  
партнер, руководитель корпоративной  
и арбитражной практики  
«Качкин и партнеры»:
— Форум предлагает сравнимые с круп-
нейшими международными площадками, 
объединяющими юристов, как, например, 
ежегодный форум IBA, возможности для 
общения и развития, диалога между колле-
гами, специализирующимися в различных 
областях права и сферах правопримене-
ния, возможности, несравнимые ни с каки-
ми другими площадками в России. Посеще-
ние форума — это гигиенический минимум 
для высококлассных специалистов, находя-
щихся в Петербурге, и очень разумное ре-
шение для коллег, находящихся в Москве и 
других регионах. Одним из важнейших пре-
имуществ, безусловно, является повышен-
ный интерес иностранных коллег. Это пре-
красная возможность ежегодно сверять 
часы с российскими и международными 
правовыми трендами и лучшими практика-
ми, не забывая про деловые контакты и не-
повторимую культурную программу.

ВИКТОР НАУМОВ,  
партнер Dentons, руководитель  
российской практики в области 
интеллектуальной собственности,  
ИТ и телекоммуникаций:
— Объективно «Юридический баттл: ро-
бот от 

”
Мегафона“ vs. Роман Бевзенко», 

модератором которого выступил Сергей 
Переверзев, был наиболее ярким момен-
том прошлогоднего ПМЮФ, поскольку 
свежая форма подачи сочеталась с под-
нятием актуальной темы. Но субъективно 
— секция «Киберспортивное право: миф 
или реальность?», организованная Вла-
диславом Архиповым, поскольку впервые 
появилась секция, посвященная только 
киберспорту и компьютерным играм,— об-
ласти, перспективы которой незаинтере-
сованной публике еще только предстоит 
оценить. Впервые на мероприятиях тако-
го уровня рассматривались, в частности, 
вопросы использования больших данных 
и технологий искусственного интеллекта. 
Последнему были посвящены полностью 

или частично несколько секций — от ИС 
до автономного транспорта.

Одно из главных достоинств ПМЮФ 
— это уникальная возможность для нет- 
воркинга внутри профессиональной сре-
ды. И  в плане «неофициальной части» 
у Legal Street аналогов в России нет. А в 
профессиональном смысле ПМЮФ ино-
гда особенно удачно получается сохра-
нить глубину классической дискуссии при 
новой актуальной форме.

ЕГОР НОСКОВ,  
управляющий партнер «Дювернуа Лигал»:
— За все годы существования ПМЮФ я бы 
хотел подчеркнуть несоответствие разно-
образия и высокого уровня культурно-раз-
влекательной программы и поднимаемых 
тем в пленарных заседаниях деловой про-
граммы, особенно касающихся реального 
бизнеса. Практическое наполнение де-
ловой программы форума до настоящего 
момента было интереснее судьям, чинов-
никам, работникам правоохранительных 
органов, чем юристам, работающим в ком-
мерческом праве. На мой взгляд, с момен-
та появления форума в 2011 году частный 
российский бизнес и частный российский 
юридический бизнес сильно деградирова-
ли, в связи с этим нет ничего удивительно-
го, что в таком масштабном мероприятии, 
как ПМЮФ, вопросы, касающиеся живого 
юридического бизнеса или обслуживания 
рыночных компаний, сводятся к миниму-
му. Форум, как и все остальные такого 
рода мероприятия, по факту является от-
ражением событий, происходящих в го-
сударстве. Боюсь, что нынешний, как и 
последующие форумы, будет все больше 
напоминать съезд КПСС с единственным 
отличием, что его участники будут иметь 
юридическое образование. С другой сто-
роны, вечеринки и концерты в период бе-
лых ночей: что может быть лучше?

ОСИП РУМЯНЦЕВ,  
управляющий партнер адвокатского бюро 
«Румянцев Лигал»:
— Это первый ПМЮФ, на который бюро 
отправляет своих представителей. По 
моим наблюдениям, многие практикую-
щие юристы не участвуют в форуме, так 
как обсуждаемые там вопросы на 90% 
не соответствуют трендам юридического 
рынка. Организаторы в основном вклю-
чают в повестку вопросы правового со-
провождения крупного бизнеса и госу-
дарства, но доля таких запросов в общей 
массе правового рынка крайне мала. Од-
нако сопоставимой по масштабу альтер-
нативы ПМЮФ в Санкт-Петербурге нет. 

Радует, что на форуме, помимо профес-
сиональных юридических тем, есть время 
для общения между участниками на уже 
традиционной Legal Street и торжествен-
ных ужинах. Поскольку большинство по-
сетителей форума — юристы из практи-
ческой сферы, то хотелось бы видеть в 
деловой программе больше актуальных 
правовых тем. Лично мне интересны во-
просы цифровых технологий в юриспру-
денции, роли юриста и роли юридиче-
ского структурирования в устройстве 
бизнеса и государства.

ЕВГЕНИЙ ГЛАЗОВ,  
директор по этике и комплаенсу AB InBevEfes:
— Традиционно захватывающим и наи-
более ожидаемым выступлением была 
приветственная часть форума от Дми-
трия Медведева. Также одним из ярких 
моментов на ПМЮФ-2018 стал юриди-
ческий баттл между Романом Бевзенко и 
юридическим роботом, представленным 
компанией «Мегафон». Достаточно мно-
го внимания на сессиях было уделено 
вопросам параллельного импорта и за-
щите персональных данных, а также про-
екту реформы юридической профессии 
в России, то есть одной из наиболее го-
рячих тем для юридического сообщества 
в 2018 году. Очень приятное впечатление 
оставил формат деловых обедов, так как 
он дает участникам больше возможностей 
взаимодействия и ведения дискуссии со 
спикерами, чем во время сессий, на кото-
рых иногда на блок вопросов и ответов не 
остается достаточного времени. 

Главное, за что ценят форум,— воз-
можность открыто высказывать свою 
точку зрения и полемизировать по темам 
выступлений с главными экспертами в 
своих областях. Уникальный опыт гостей, 
являющихся экспертами в иностранных 
юрисдикциях, также представляет ин-
терес для всех участников, поскольку 
лучшие практики внедряются с посто-
янно возрастающей скоростью, а от-
слеживание тенденций в других странах 
становится все более насущным вопро-
сом. Уверен, многие ждут сессий в стиле  
«К барьеру», где сильные и энергичные 
спикеры обсуждали бы наиболее акту-
альные или дискуссионные вопросы на 
правовой арене. Нам, безусловно, будут 
интересны вопросы, связанные с ре-
гулированием комплаенса, снижением 
ответственности в случае наличия ком-
плаенс-программ в компаниях, а также 
совершенствование антимонопольного 
регулирования и законодательства о за-
щите персональных данных. ➔ 31
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